

**BASES**

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

**SUSCRIPCION**

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre « 5'00 Número del día 10 céntimos: Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## El estudiante soldado

Lucius Horward y Miller, joven soldado bávaro, hallábase herido y ocupaba una cama en el hospital de sangre, a principios del pañado mes de Agosto.

Demasiado minuciosa resultaría la historia de las heridas de Lucius y el proceso de todos sus padecimientos, soporados con varonil serenidad y cristiana resignación.

Por eso omitimos su relato.

Harris, el enfermero, dijo un día a Lucius, alargándole una pipa rellena de tabaco alemán:

—Hemos recibido interesantes noticias de vuestra vida pasada; de lo que érais y hacíais antes de entrar en las filas y de venir a la guerra.

—¿Y eso lo teneis por cosa interesante? Puede que ello sea una novela inventada por algún desocupado. ¿Qué era yo? Un estudiante—replicó Lucius, y añadió:—es decir, un muchacho.

—Nó, querido señor Horward. Un caballero estudiante. Un estudiante rico. Un joven que no por necesidad, sino por lujo, por desinteresado amor al saber se ha venido dedicando al estudio. Sabemos que habeis volado de astro en astro, es decir, en viaje de Universidad en Universidad, para recoger lecciones de los maestros más atamados, de los más doctos en cada determinada ciencia ó arte, que ya, en ésta, ya en aquella escuela, daban enseñanza. Habeis estado en las Universidades de Alemania, Austria, Italia, Inglaterra y Bélgica, y hasta en las de los Estados Unidos de la América del Norte, como en la de Harvard. ¡Magnífica oficina! Sabéis griego como un alumno de Oxford, latín como uno de Heidelberg, antropología como un estudiante de Cambridge, habeis escuchado a Soidhon y...

—Amigo, tenía medios para viajar—dijo Horward atajando al enfermero.

—Bien, bien; sabemos que sois rico...

—Nó, señor Harris; lo he sido...

—¿Cómo? ¿Acaso ya no lo sois?—De satisfacciones... todo mi capital está en manos de mi patria; todo se lo he dado a mi madre Germania. Siéntome orgulloso de ello... Pero, decidme, señor Harris, ¿aún no han repartido hoy el correo? ¿Si vérais con qué vivo atan espero las cartas! Ni la salud ni la vida me importan más...

—Pues me apena deciros que hoy hay gran retraso...

Sin duda los temporales han impedido que esté aquí la correspondencia a la hora de siempre.

En fin, señor Horward, yo amo a la Francia, es mi segunda patria; es la nación hospitalaria y alegre; sin duda ligera y frívola; pero valiosísima e inteligente, y sobre todo desgraciada, Sr. Horward; presa de pedantes impíos y de politicistas ambiciosos...

Apéname lo que ella padece, ¿por qué negarlo?

¡Ah! si esta guerra fuera al fin beneficiosa para ella!

¿Qué será para Francia y para el mundo?

Vos que habeis hecho en esta época lo que un autor supone que hizo un joven a quien llamó Anacarsis; vos que habeis estudiado distintos pueblos y costumbres muchas ciencias y artes, podríais decirlo...

—No he de negar que me siento fatigado—contestó Horward;—pero creedme, sería imposible callar ahora, porque me recordáis lo que viene siendo para mí desde el principio de la guerra, un frecuente motivo de preocupación:

¿qué será el fin de la guerra? Pues bien, creo que si el fin de la pena es la corrección, el fruto de la guerra no puede ser sino la regeneración del Universo.

El bien para todos los pueblos.

Caudal vivificador es la sangre que corre a torrentes.

Catarata de fuego; riego fecundante; riego de sangre de hombres inocentes y de hombres arrepentidos; que así como aquellos se arrojan con heroica abnegación al martirio, estos aceptan como merecida penitencia el castigo.

Sangre pura es y sangre purificada.

Los soldados somos las víctimas en este colosal inmenso sacrificio.

¿Qué habrá de suceder después de la guerra? A nosotros que moriremos pronto ¿quien nos sucederá? ¿Qué ha de quedar de este mundo, cuya mitad parece árida, estéril, seca y cuya otra mitad es cenagosa, infecta? ¿Acaso se unirán los pueblos en la anarquía, seguirá creciendo y asolando todo la impiedad? ¿Los petulantes persistirán apostatando el Universo, las ignorantes y corrompidas muchedumbres persistirán tiranizando a los pueblos, los aglotistas avaros empobreciéndolos y enviéndolos?

¿Se seguirá en la barbarie de los vicios... deshecha la santa sociedad de la familia, podridos los tronos de la autoridad, falseada la enseñanza, profanado el templo... o, por el contrario, el templo reconstruido, la escuela purificada, la sociedad justa y pacífica y laboriosa vivirá con la luz de la fe y de la ciencia?... ¿Se indagarán con rectitud las verdades, expuestas con sencillez y manifestadas con claridad y llevadas atinadamente a la comprobación y utilización prácticas; en una palabra, se elevará la dignidad humana y debajo de la ley de Dios será en todas partes indisoluble la familia, fi me el magistrado del Gobierno y suprema la autoridad moral del Pontificado?

Si así fue: e, bien haya la sangre vertida y la vida sacrificada; serán rastro de nuestro paso, ruta abierta al género humano para ascender a los cielos.

Callóse Horward, fatigado, y cerró los ojos sintiendo que iba a acometerle un ataque de disnea...

Harris se alejó para dejarle dormir.

Hasta las once de la noche no llegó el correo. Herward lo esperaba impaciente. Harris le entregó dos cartas; tomó una en la mano, miró el sobre y sin abrirlo, dijo:

—Es de mi editor... Me hablará de mi libro «Ampliación de la Historia de Roma», continuación de la obra de Mommsen.

Luego, tomando la otra carta, la abrió y de ella cayó sobre la colcha de la cama una florecita, un pensamiento.

—Ah, Dios mío, exclamé al ver la florecilla. Y dos lágrimas asomaron a sus ojos.

Más valían aquellas lágrimas que toda la sangre por él derramada.

Esta era el padecimiento corporal... y aquellas el martirio del alma.

JOSÉ ZAHONERO.

## Por telegráfico

Madrid 21, (varias horas)

### Política y políticos

Dice el ministro de Hacienda

El periódico «A B C» publica declaraciones de Urzáiz.

Dice que no piensa introducir reformas en la legislación tributaria.

Respecto de las zonas francas, recordó que en 1901 pidieron en términos apremiantes.

Pasaron 14 años para reproducir la petición.

Lógico es pensar que entonces no era urgente.

Desde que se ha encargado del Ministerio no ha recibido ninguna insinuación para que resuelva el asunto.

Propónese que le envíen diariamente precios de las subsistencias en el extranjero para darlas a la mayor publicidad cuando se encarezcan aquí.

Como ha resultado encarecimiento en todos los países, los Gobiernos nada pueden hacer para evitar la subida.

Insistió, en principio, sobre la libertad de importar y exportar.

Las restricciones tendrán carácter de excepción y se dictarán por motivos diplomáticos a propuesta del Ministerio de la Guerra.

Mostróse contrario a todo gasto motivado por preparación militar de España, porque no se vé peligro ahora y después de la guerra eendrá un periodo de paz.

Aunque surja la guerra entre algunas naciones no tendrá carácter general, como ahora.

Los gastos del material militar que se efectúen en España serán inútiles.

El déficit del año excederá de 300 millones.

Es contrario a que el Estado se meta a naviero.

Terminó expresando optimismos respecto de la solución de la crisis económica actual.

### Buenos propósitos

Francos Rodríguez reunirá a la Junta de construcción de la Casa de Correos, para dar actividad a las obras de la nueva casa.

El primer servicio que se implantará allí, será la Caja Postal de Ahorros.

Ha dispuesto que la Administración de Correos Central reciba y distribuya cuantos obsequios se envíen para hospitales y asilos con motivo de las Pascuas.

En el banquete que celebrarán esta noche los carteros francos, les anunciará la modificación del Reglamento concediendo derechos pasivo a los carteros de segunda clase.

### Los fletes

Esta tarde reúne don Amós a los navieros para tratar de la carestía de los fletes.

D. Amós espera que llegue a soluciones provechosas.

### Buena noticia

Hoy ordenó don Amós el valizamiento de la bahía de Sancti Petri, remitiendo los fondos necesarios y los fanales pedidos.

### Giros

Desde primero de Enero comenzará el giro postal entre España y Dinamarca.

También admitiránse giros telegráficos, siendo el límite máximo mil pesetas equivalente a 720 coronas.

La recaudación total y beneficios obtenidos desde la implantación del servicio de Giro Postal hasta el primer semestre asciende a 2.579.012 pesetas.

## NOTICIAS VARIAS

Antesnoche llegó a Cádiz en uso de licencia de Pascuas el bizarro capitán de Infantería, del Regimiento de Extremadura, jefe de la Sección de Ametrallado

ras que se encuentra en Larache, don Manuel Gómez Ortega.

Saludamos afectuosamente a tan distinguido militar, celebrando mucho verlo entre nosotros.

Estuvo ayer en Cádiz con su distinguida señora é hijos, nuestro muy querido amigo el jefe del partido conservador de Chiclana don Juan Fernández Caro.

Los sermones del Octavario de Belén en la Santa Iglesia Catedral, estarán a cargo de los Sres. Capitulares siguientes:

Día 25.—Sr. Doctoral D. Eugenio Domaica.

Día 26.—D. Francisco J. Peiró, Capitul.

Día 27.—Sr. Penitenciario, D. José García Deulofeu.

Día 28.—D. Pedro Pérez Moreno, Capitul.

Día 29.—D. Francisco J. Peiró, Capitul.

Día 30.—Sr. Lectoral, D. Antonio García Cosano.

Día 31.—Sr. Maestrecuela, D. Alvaro Zubieta.

Día 1.º de Enero. Sr. Lectoral.

### Navegación:

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Montevideo» salió el sábado 18 de New York para Habana.

El «Legazpi» salió el sábado 18 de Suez para Adem.

El «R. M. Cristina» llegó el domingo 19 a Habana.

El «Reina Victoria Eugenia» llegó el lunes 20 a Barcelona.

El «Alicante» salió el lunes 20 de Bilbao para Liverpool.

El «Cataluña» salió el jueves 20 de Vigo para Coruña.

Ha sido aprobada por este Gobierno civil la transferencia de crédito formada por el Ayuntamiento de Vejer.

Se ha recibido en este Gobierno civil para su aprobación los Estatutos por que se ha de regir la Asociación de agentes de Aduanas de esta Capital.

También el Club Deportivo de Cádiz pide la aprobación de la reforma hecha en uno de los artículos de su Reglamento.

Esta noche se despide del público gaditano, la sugestionado artista paisana nuestra, «La Campanela».

Bella, esbelta, simpática, hermosa y... todo lo apetecible que de la mujer podemos apetecer, lo atesora esta, que hoy se nos presenta por última vez en esta temporada, en el ya famosísimo Cine Escudero.

Como artista, gracia sin igual dicción brillante, donosura y atracción artística.

Es lástima que otros compromisos le hagan ausentarse del lindo Salón del Muelle.

Pero confiemos en que su patria chica le atraerá nuevamente y pronto volveremos a aplaudirla, con gran contento de la Empresa.

Mañana dos grandes debuts.

Amparito Medina, bailarina colosal, como le anuncian, y lo es en realidad, ya conocida de nuestro público, por lo que nos evita su glosa y el duetto á transformación «Les Luxentis».

Como puede verse por lo apuntado, la empresa no descansa en la variación del cartel.

Hoy también se despiden los duettistas y bailarinas «Las Africanistas».

Sensible desgracia

A las doce y media de ayer tarde fué traído a Cádiz, en una camilla que conducía el vapor «Hércules», de la Sociedad Española de Construcción Naval, el operario de ésta llamado Francisco Lagoa Cózar, vecino de Puerto Real, que representa tener unos 45 años de edad, y cuyas demás circunstancias se desconocen.

Este individuo se encontraba, en unión de dos compañeros más, en una batea que estaba atracada al costado del vapor «Isla de Panay», cuyo buque se halla en la dársena del dique de Matagorda, limpiando y pintando fondos.

En esta operación estaban trabajando, cayéndoles a los tres obreros un palo de los que se situaban a ambos lados de los buques, en dique, para su firmeza en el mismo.

Cayeron al mar dos de los obreros que rascaban en el casco del «Panay», sin sufrir daño alguno; pero el desgraciado Lagoa Cózar sufrió los efectos terribles del golpe en la cabeza y en la cara.

En el botiquín de urgencia del Dique fué curado de primera intención, y seguidamente, en una camilla, se le trasladó a Cádiz, como antes decimos, ingresando en el Hospital de San Juan de Dios.

Los doctores señores don José Mesa y don Miguel Prieto, asistidos por el alumno de guardia señor Ronchel y practicantes señores Rendón e Izquierdo, reconocieron al lesionado y procediendo a su cura definitiva, apreciándose contusiones y rozaduras en la cara posterior de los cuadratos de la nariz y fractura del frontal del lado izquierdo.

Arrojaba en abundancia sangre por la nariz y boca y no articulaba palabras acordes.

En vista de su estado de gravedad suma, dispúsose que le fuesen administrados los Santos Oleos, verificándolo el capellán del Hospital Sr. Navada.

Pasó después a ocupar la cama número 20 de la Sala del Cristo.

Apenas tuvo noticias del suceso el gerente de la Sociedad Española de Construcción Naval, Excmo. Sr. D. Miguel Aguirre, se personó en dicho establecimiento, interesándose vivamente por el estado del lesionado y rogando que le fueran prestados cuantos auxilios y atenciones fueran precisos.

El Sr. Aguirre, dirigió también telegrama al señor alcalde de Puerto Real, notificándole el accidente y rogando que le participase noticias acerca de la familia que cuenta el lesionado.

El señor juez de la Capitanía del puerto, capitán de Infantería de Marina, don Isaias Alvarez, se constituyó acompañado del secretario, en el hospital, sin que pudiera recibirle declaración al desgraciado Francisco Lagoa, debido al estado congestivo en que se encontraba.

Después dicho señor juez recibió declaración a los dos obreros que acompañaban, en la batea donde trabajaban, al lesionado.

A la hora de escribir estas líneas era gravísimo el estado del herido.

Colegio de Jesús María y José

Ayer tarde se verificó en el Colegio de Jesús María y José, el reparto de canastillas hecha por la Asociación de Hijas de María.

El reparto se hizo por sorteo correspondiendo en suerte a María Gil, Rosa Montero, Antonia Estrada, Encarnación Parodi, Carmen Medina y Candelaria Miranda.

Las prendas de canastillas han sido confeccionadas por las chicas asociadas. También la Asociación de los Angeles vistió a ocho niñas pobres que son:

Dolores y Josefa Ordóñez, Carmen y

Luisa Rey, María Sánchez, Josefa Ardilla y Josefa y Francisca Jiménez.

El vestuario que se les entregó a estos jóvenes, ha sido completo, es decir: ropa interior, exterior y calzado.

Presidió el acto del reparto, el Superior de la Congregación de los Paules, P. Mariano Laredo, y la señora Superiora del Colegio.

Vimos las prendas que se repartieron, y están primorosamente confeccionadas, lo que hace honor a las caritativas asociaciones de las Hijas de María y de los Angeles.

Al reparto concurren todas las alumnas del citado Centro de enseñanza y distinguidas familias.

Terminó el acto a las cuatro y media de la tarde.

Al Sr. Gobernador

Anteanoche, según la prensa, se produjo un fuerte escándalo en un baile público, que está establecido en la calle de Martínez Campos, en el local que ocupaba la sucursal número dos del Monte de Piedad.

Entendemos que en las autorizaciones de estos bailes ha habido algo más que lenidad; nos parece que tales esparcimientos no deben consentirse, en manera alguna, y no habría escándalos, si no se permitiera por bondades injustificadas, el funcionamiento de estos centros de recreo, reñidos con todo principio moral.

El Sr. Gobernador civil puede informarse, por sus agentes, de lo que representan tales bailes; que en nada sirven, como no sea para escándalos, como los que ayer censuraba la prensa, y que no deben consentirse, porque a nada más que al lucro personal responden.

La policía en esto no tiene la palabra, porque cuando hay patrón, no manda marinero.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 22

San Demetrio.

SANTO DEL DIA 23

San Nicolás Factor.

Subtítulo

Día 22.—En la iglesia del Hospital del Carmen.

Día 23.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.

Sevilla y Luca de Tena

Acertadas gestiones del ilustre director de «A B C»

Dicen de Sevilla que se considera terminado el conflicto que dió motivo al cierre general.

Las gestiones de concordia de Luca de Tena, con tanto celo, como con tanta lealtad y nobleza de sentimientos hechas, han dado por resultado la solución de que el Centro de la Unión Comercial da cuenta en la siguiente nota oficiosa:

«Reunidos los representantes de los gremios, la Subcomisión dió cuenta de una conferencia telefónica que había sostenido con el director de «A B C», don Torcuato Luca de Tena, quien había manifestado que en una larga entrevista celebrada con el presidente del Consejo, el conde de Romanones, en extremo conciliador, se mostró dispuesto a buscar una solución satisfactoria en unión de D. Torcuato Luca de Tena, e indicó que, en último extremo, se sometería la resolución a un arbitraje.

«Aceptada por la Subcomisión esta proposición y las indicaciones del Sr. Luca de Tena, quien aconsejó que, dada la actitud del señor presidente del Consejo y la necesidad de atender a la clase obrera, es conveniente el restablecimiento de la normalidad, se acordó tener en cuenta estas afinadas indicaciones y reanudar el trabajo mientras duren las negociaciones, sin perjuicio de adoptar los acuerdos oportunos si se llegase al 31 del actual sin la solución deseada.»

Después de esto, la vida normal de Sevilla se ha reanudado.

La representación de los gremios, el presidente de la Unión Comercial y todas las fuerzas vivas de Sevilla han telefonado al maestro de periodistas, don Torcuato Luca de Tena, dándole gracias y rogándole que continúe sus gestiones.

También ayer el ministro de la Gobernación tributo elogios rendidísimos al director de «A B C».

El Sr. Luca de Tena ha llegado a esta, con objeto de ponerse al habla con los representantes de ambos bandos litigantes y hallar la solución definitiva.

Sevilla entera, el Gobierno y todos deben al Sr. Luca de Tena un agradecimiento sin límites.

Al queridísimo y respetado amigo enviamos una cordial felicitación y la expresión de nuestra admiración sincera.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca Patria» al poner al público «lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita», al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

Relación de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

«El idilio de Robleda», de E. Menéndez Pelayo.

«Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etcétera.

«Romances castellanos», de varios autores.

«La Gitanilla», novela, de Miguel de Cervantes.

«La Perfecta Casada», de Fr. Luis de León.

«La Estrella de Sevilla», de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguida se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en el folio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

«Bisones y talegas». Es esta joya literaria, según opinión de autorizados críticos, la mejor novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

«Luiggina.» Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en Patria, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa.

Ha merecido su traducción el premio María Teresa Ventoso.

«El reloj del amor y de la muerte».

Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere.

Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es catizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la del hombre: el tiempo, el amor y el más allá.

Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

«Los suaves milagros». Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaespesa.

Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico», novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinet.

Premio «Juana y Rosa Quintana».

«El momento crítico» es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en

que sobre el ceno de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gatzmoñería y por la lógica de los acontecimientos.

«Quisicosillas», graciosísimas narraciones anecdóticas escritas por el eminente cervantista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la dirección de la Biblioteca Nacional.

El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca «Patria», Bailén, 35, Madrid).

D. de profesión domiciliado en

provincia de calle

núm. acepta la sus-

cripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma,

Nota.—La Administración de la «Biblioteca Patria» accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquiridos anteriormente.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

Disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 36, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

Espectáculos

CINE ESCUDERO

Cine y variedades. — Funciones diarias, empezando la primera a las 8.

TEATRO PRINCIPAL

Cine y variedades. — Funciones diarias, desde las ocho en adelante.